



# El voluntariado avanza en la Usal con la adhesión este curso de 168 estudiantes

## El Servicio de Asuntos Sociales canaliza el compromiso de los alumnos y sus colaboraciones con las ONG

**El SAS impulsa desde la prevención de las agresiones sexuales y la lucha contra las novatadas hasta la atención psicológica y psiquiátrica**

desventaja para un alumno en una convocatoria.

Colaborar activamente con el Programa Usaludable en actividades de promoción de hábitos saludables y en las campañas de prevención de patologías como la ETS, el VIH y las agresiones sexuales asociadas al consumo de alcohol en las fiestas de los centros son otras líneas de trabajo de esta unidad del SAS. También se

**RICARDO RÁBADE**  
Word Comunicación



interviene para mediar en conflictos interpersonales en la propia institución académica y se participa en comisiones municipales especializadas en cuestiones como la lucha contra la violencia de género y el ocio de calidad.

Pero todavía hay más. Desde la citada unidad se aporta orientación a los estudiantes extranjeros, con información sobre las modalidades

de estancia y residencia, además de atenciones en materia de asistencia sanitaria –convenios internacionales, coordinación con centros de salud y hospitales, seguros médicos privados- y ayuda sobre cuestiones relativas a la nacionalidad, el emparejamiento, las inscripciones consulares y la escolarización de los menores.

El SAS también ha desta- ➤

**SALAMANCA.** ¿Te bloqueas cuando estudias un examen o cuando lo estás realizando?... ¿El alcohol u otras sustancias tóxicas se están convirtiendo en un problema?... ¿Necesitas apoyo por tu discapacidad?... ¿Te gustaría conocer la participación social y el voluntariado?... Son algunas de las apasionantes interrogantes que lanza y plantea cotidianamente el Servicio de Asuntos Sociales (SAS) de la Universidad de Salamanca a los estudiantes de la institución académica.

Dependiente del Vicerrectorado de Atención al Estudiante y Extensión Universitaria que dirige la profesora Cristina Pita, el SAS se ha convertido en el buque insignia y en uno de los máximos exponentes de esa encomiable vocación social de la Universidad. El SAS se asienta sobre dos grandes pilares, según subraya su director Antonio Fuertes, como son su configuración como un servicio de constante apoyo a los miembros de la comunidad universitaria –desde los propios estudiantes hasta los profesores pasando por el personal de administración y servicios– y las acciones que despliega para fomentar y estimular conceptos tan sugestivos como la cooperación y el voluntariado.

Dentro del área de apoyo a la comunidad universitaria se encuadra la Unidad de Atención Social, que tiene como función principal intervenir ante cualquier situación o problemática social en el que un miembro de la comunidad académica precise de información y asesoramiento. La unidad abarca un variado y amplio abanico de competencias, como proporcionar información general de los diferentes recursos y servicios sociales, realizar seguimientos e intervenciones en coordinación con servicios de la propia universidad y con otras entidades externas, como la red pública de servicios sociales y organizaciones sin ánimo de lucro.

También se encarga esta unidad de organizar las campañas de donaciones de sangre en los campus y la celebración del Día del Donante Universitario, además de elaborar informes sociales dirigidos a la sección de becas y a los jurados de selección de becarios para la evaluación de situaciones especiales que puedan suponer una situación de



Sesión práctica del Servicio de Asuntos Sociales, basada en el lenguaje de signos y destinada a los alumnos con discapacidad auditiva. :: MANUEL LAYA

### DATOS DESTACADOS

## 179

universitarios reciben ayuda en la Unidad de Atención Psicológica del SAS.

► **Lista de espera.** Otros 81 universitarios se encuentran en esta situación, lo que refleja la gran demanda de esta unidad.

► **Ubicación.** Se encuentra situada en la Facultad de Psicología.

## 732

estudiantes se sumaron el curso pasado a la campaña del Euro Solidario.

► **Aportación.** El alumno tiene la opción de contribuir voluntariamente con un euro en su matrícula.

► **Utilización.** La recaudación va destinada al Fondo de Cooperación de la Universidad.

## 14

paneles verticales integran el taller preventivo sobre drogas que se instala curso tras curso.

► **Destinatarios.** El taller está dirigido, principalmente, a alumnos de los primeros cursos.

► **Asistentes.** Se hicieron cinco talleres el año pasado con la asistencia de 102 alumnos.

## 12

experiencias se llevan a cabo este curso en el Programa de Alojamientos Compartidos.

► **Convivencia.** Se facilita la estancia de los alumnos en pisos de personas mayores.

► **Colaboradores.** La Gerencia de Servicios Sociales de la Junta y los ayuntamientos de Ávila y Zamora.



▶ cado, gracias a su Unidad de Atención Social, con sus intervenciones con solicitantes de protección internacional, colaborando con asociaciones como Salamanca Acoge y ACCEM. También trabaja coordinado con otros centros universitarios que cuentan con alumnado extranjero, como el Centro de Estudios Brasileños o Cursos Internacionales.

La sensibilidad social de la Usal irradia otras manifestaciones especialmente llamativas. En el capítulo referido a la participación y el voluntariado, este curso se están cosechando unos gratificantes logros, dado que el SAS tiene inscritos a 168 estudiantes voluntarios. Parte de ellos están desarrollando su sacrificada actividad en organizaciones externas, como las ONG con las que tiene suscritos convenios de colaboración la Universidad, pero también hay otros que lo hacen dentro

de secciones de la propia institución académica, encargándose de la ayuda y la atención a otros alumnos matriculados que presentan diferentes grados de discapacidad.

La estructura del SAS engloba también la Oficina de Cooperación, que se marca como objetivo, desde su creación en el año 2007, potenciar las iniciativas y programas vinculados a la cooperación para el desarrollo tanto dentro de las facultades como en el marco de su acción exterior, y convertirse en plataforma para canalizar y apoyar las iniciativas en materia de cooperación de la comunidad universitaria. Para ello, anualmente gestiona la convocatoria de las Becas Manuel Andrés Sánchez (MAS) y de diversos proyectos universitarios. Este curso, por ejemplo, se cuenta con nueve becarios MAS.

Además, este curso vuelve a destacarse una positiva respuesta gra-

## Las campañas del SAS abarcan las donaciones de sangre e información al alumno sobre el SIDA

cias el Programa de Alojamientos Compartidos entre estudiantes y personas mayores, facilitando la estancia de los alumnos en el domicilio de las personas mayores, promoviendo así la convivencia intergeneracional. El citado programa es fruto de la colaboración entre la Gerencia de Servicios Sociales de la Junta de Castilla y León, los Ayuntamientos de Ávila y Zamora y la Universidad de Salamanca. Durante el presente periodo académico hay doce experiencias de convivencias en pisos entre estudiantes universitarios y personas mayores.

Por otro lado, la Unidad de Atención Psicológica sigue desarrollando una importante labor este cur-

so. Ubicada en la Facultad de Psicología esta unidad ofrece una atención personalizada a los miembros de la comunidad universitaria en relación a las preocupaciones y dificultades vinculadas a la salud mental, emocional y sexual.

Por una senda similar a la anterior se encamina la Unidad de Atención Psiquiátrica, que ofrece también una atención personalizada en relación con las preocupaciones y dificultades vinculadas a la salud mental, emocional y sexual de los universitarios, pero utilizando como herramienta de trabajo la consulta psiquiátrica. Se encuentra situada en la Facultad de Medicina, en pleno Campus Miguel de Unamuno.

## «Esta universidad ha destacado siempre por su proyección social»

**Antonio Fuertes Director del Servicio de Asuntos Sociales**

Recalca que el SAS tiene abiertas sus puertas a toda la comunidad universitaria, desde los alumnos a los profesores pasando por el personal de administración

✪ R. RÁBADE / WORD

**SALAMANCA.** El director del Servicio de Asuntos Sociales, Antonio Fuertes, resalta que la Universidad de Salamanca se ha caracterizado siempre por alentar e impulsar «su proyección social». Con el paso de los años, el SAS ha ido ampliando sus prestaciones y competencias comprendiendo un nutrido bloque de acciones y actividades, cuyos destinatarios son «los estudiantes, pero también los profesores y el personal de administración y servicios».

La respuesta de los universitarios ha ido creciendo constantemente curso tras curso. «En la Unidad de Atención Psicológica tenemos hasta lista de espera y el Programa de Alojamiento Compartidos sigue funcionando muy bien», comenta Antonio Fuertes, quien también derrocha sinceridad cuando reconoce que, pese al eco que tiene el SAS entre los universitarios, «todavía hay personas que no nos conocen, por lo que tenemos que mejorar nuestra visibilización».

El crecimiento del SAS es evidente. La tercera edición del programa Provincia Creativa, fruto de la cooperación sellada entre la Universidad y la Diputación, también tiene una presencia activa de los alumnos que se han enrolado en las filas del universo del voluntariado.

Uno de los múltiples programas que vertebra el organigrama del SAS es Usaludable, dedicado especialmente a la promoción de la salud y la prevención de riesgos psicosociales en la comunidad universitaria, en relación a las drogas y otras adicciones, la sexualidad, la violencia en las relaciones interpersonales y la nutrición.



Antonio Fuertes, en su despacho del SAS. :: MANUEL LAYA

«Todavía hay personas que no nos conocen, por lo que tenemos que mejorar nuestra visibilización»

Las memorias que resumen las actividades y las campañas ejecutadas por el SAS durante el pasado curso arrojan datos y conclusiones que resultan especialmente elocuentes y reseñables. Por ejemplo, la Unidad de Atención Psicológica contabilizó durante 2016 un total de 183 solicitudes. Se hizo ficha y pasaron a lista de espera un total de 110 universitarios y 50 de ellos fueron asignados a un terapeuta y acudieron a una primera entrevista para el inicio de la correspondiente terapia.

El resumen estadístico que glo- sa la labor de esta unidad a lo largo de la anterior anualidad refleja también que el terapeuta decidió dar el alta a 31 pacientes. Actualmente están siguiendo terapia 179 usuarios y hay otros 81 en lista de espera.

En el ámbito de la cooperación, durante el pasado curso y en el marco de la octava convocatoria de ayudas para la realización de acciones de cooperación universitaria para el desarrollo fueron seleccionados tres proyectos. Uno de ellos se encaminó a la prevención y la atención a adolescentes embarazadas en la República Dominicana. Otro versó sobre la construcción e implementación de humedales artificiales para el tratamiento natural de las aguas grises en comunidades rurales de Nicaragua. Y hubo un tercer proyecto merecedor de ayudas, destinado a la construcción de un parque de bomberos en los campos de refugiados saharauis en Tindouf (Argelia).

## Ayuda específica para los 252 estudiantes con discapacidad

La especial sensibilidad que siempre ha demostrado la Universidad de Salamanca con los alumnos que padecen algún tipo de discapacidad se materializa en la labor que acomete el Servicio de Asuntos Sociales. Este curso y según los datos facilitados por el director del SAS, el profe-

sor de la Facultad de Psicología, Antonio Fuertes, la institución académica tiene matriculados en sus diferentes campus un total de 252 estudiantes con un grado de discapacidad reconocido igual o superior al 33%, que es el porcentaje mínimo estipulado para la expedición del correspondiente certificado.

Apoyo, orientación y asesoramiento, productos de apoyo para la discapacidad sensorial y una formación específica son ejes de este programa del SAS.

